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НАЦИОНАЛЬНЫЙ УРБАН ФОРУМПРЕЗИДЕНТ

Современное здание академии 
сразу же привлекает внимание 
своей оригинальной архитекту-
рой. Внутри корпуса очень уютно, 

на стенах — вдохновляющие цита-
ты великих мыслителей и педаго-
гов, призывающие к знаниям, тру-
ду и созиданию. Здесь царят атмо- 

сфера творчества и вдохновения. 
По словам директора учрежде-

ния Жанар Бимураткызы, акаде-
мия работает по семи направле-
ниям: спортивно-оздоровитель-
ное, научно-техническое, гумани-
тарно-творческое, художествен-
но-эстетическое, психологическая 
подготовка, краеведение и моло-
дёжные инициативы. 

Глава государства 
принял Президента 

совета Международной 
организации гражданской 

авиации (ICAO) 
Сальваторе Шаккитано
В ходе беседы отмечено, что Ка-

захстан стал первой страной в регио-
не, создавшей независимую Авиаци-
онную администрацию, что позволи-
ло значительно усилить контроль за 
безопасностью полетов. С прошлого 
года в Монреале функционирует офис  
Постоянного представительства Рес- 
публики Казахстан при ICAO.

Расширяется география междуна-
родных авиаперевозок. На сегодняш-
ний день Казахстан имеет прямое 
авиасообщение более чем с 30 страна-
ми, при этом прорабатывается вопрос 
открытия новых рейсов в Нью-Йорк, 
Токио и Сингапур.

Президент Касым-Жомарт Токаев 
сообщил, что в прошлом году введе-
ны в эксплуатацию новые терминалы 
в Алматы, Шымкенте и Кызылорде, 
а пропускная способность аэропор-
та Алматы увеличилась в шесть раз – 
с 2,5 млн до 14 млн пассажиров в год.

Подчеркнута важность подписы-
ваемого между Казахстаном и ICAO  
мастер-плана гражданской авиации, 
который призван стать стратегией 
долгосрочного развития авиационно-
го сектора.

В свою очередь Президент совета 
ICAO поздравил нашу страну с дости-
жениями в сфере гражданской авиа-
ции, отметив ее динамичное разви-
тие, устойчивый рост и четко выстро-
енную структуру.

В завершение встречи Касым- 
Жомарт Токаев наградил Сальваторе 
Шаккитано орденом «Достық» I сте-
пени за вклад в укрепление и разви-
тие международного сотрудничества в  
области авиации.

«Сыр  жұлдыздары»: 
академия  для  будущих  звёзд

В Кызылорде в мае нынешнего года открылась творче-
ская инновационная академия «Сыр жұлдыздары». Коррес- 
пондент «КВ» побывала в этом учреждении и ознакомилась 
с его работой. 
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Глава региона пожелал успехов стро-
ительству будущего завода, рассказал об 
инициативах по улучшению экологической 
ситуации в регионе. Он, в частности, отме-
тил, что в соответствии с поручением Гла-
вы государства о строительстве в крупных 
городах заводов по переработке твердых 
бытовых отходов в нашей области реализу-
ется 10 проектов на 96,1 миллиарда тенге. 
В Кызылорде началась работа по двум про-
ектам с участием иностранных компаний.  
Один из них – строительство по немецкой 
технологии предприятия по выпуску стек- 
лянной посуды при стекольном заво-
де стоимостью 60 млрд тенге, мощностью  
240 млн изделий в год. Проект позволит 
выпускать отечественную продукцию вы-
сокого качества из остатков стекла, собран-
ного по всей республике. 

– Сегодня заложена капсула под строи-
тельство завода по сортировке, переработ-

ке и утилизации твердых бытовых отходов 
по южнокорейской технологии стоимостью 
34,5 миллиарда тенге, – сказал аким облас- 
ти. – На первом этапе  будет проведена ре-
конструкция действующего полигона, по-
строен современный комплекс по сортиров-
ке твердых бытовых отходов. Комплекс бу-
дет оснащен современным оборудованием и 
специальной техникой, что позволит повы-
сить вместимость полигона с 60 до 300 тысяч 
тонн. Защита окружающей среды – это ответ-
ственность каждого гражданина, а не только 
властей и организаций. В цивилизованном 
обществе управление отходами, а также уча-
стие в акциях чистоты должны стать каждо-
дневной привычкой. Пусть все наши иници-
ативы по улучшению экологии всегда будут 
иметь положительные результаты. 

На церемонии также выступили Е. Ны-
санбаев, К. Абден и М. Ергешбаев.   

Казбек КАМАЛУЛЫ

Дан  старт  новому  проекту

Вчера в Кызылорде состоялась торжественная церемония закладки капсулы 
под здание завода по сортировке, переработке и утилизации твердых бытовых 
отходов ТОО «With You Kyzylorda». В ней приняли участие министр экологии  
и природных ресурсов Ерлан Нысанбаев, аким области Нурлыбек Налибаев,  
депутаты Мажилиса Парламента Каракат Абден, Мархабат Жайымбетов, 
Мурат Абенов, Мурат Ергешбаев, представители интеллигенции. 

Форум прошел под девизом «Пер-
вый Национальный Урбан Форум – 
новая страница городской повестки» 
и обозначил старт формирования 
национальной городской политики. 
В нем приняли участие министр эко-
логии и природных ресурсов РК Ер-
лан Нысанбаев, первый заместитель 
министра иностранных дел РК Акан 
Рахметуллин, представители Мини-
стерства промышленности и строи-

тельства РК, депутаты Сената и Ма-
жилиса Парламента РК, постоянный 
координатор Организации Объеди-
ненных Наций в Казахстане Саранго 
Раднарагча, представители ООН по 
населенным пунктам (UN-Habitat), 
ООН в Казахстане, заместители аки-
мов областей из всех регионов стра-
ны, руководители управлений. 

С приветственным словом высту-
пил аким области Нурлыбек Налибаев. 

Он подчеркнул важность проведе-
ния подобных мероприятий. По его 
словам, Национальный Урбан Фо-
рум — это официальная платформа 
Казахстана для выстраивания пос- 
тоянного диалога между регионами, 
экспертами и государством. Он по-
желал участникам форума удачи и 
отметил масштабную работу, проде-
ланную в области. 

– Глава государства Касым- 
Жомарт Токаев отмечал, что в нашей 
стране наблюдается устойчивый про-
цесс урбанизации. Стратегия разви-
тия предусматривает то, что крупные 
города с населением более миллиона 
человек станут ключевыми элемента-

ми конкурентоспособности страны, а 
областные центры будут драйверами 
роста для своих регионов.

В условиях стремительной урба-
низации ключевыми задачами ста-
новятся сохранение экологического 
баланса и повышение качества жиз-
ни горожан. Кызылорда считается 
аграрным регионом. Несмотря на то, 
что город не является мегаполисом, 
он уверенно движется по пути урба-
нистического развития, у нас реали-
зуются проекты по модернизации 
городской инфраструктуры, улучше-
нию условий жизни и диверсифика-
ции экономики. 

Важный  шаг  на  пути  к  устойчивому  развитию

В Кызылорде в Центре искусства прошел первый Национальный 
Урбан Форум Казахстана-2025, организованный Министерством 
иностранных дел РК, акиматом Кызылординской области совмест-
но с Программой ООН по населенным пунктам (UN-Habitat). 

Глава региона поздравил собравших-
ся с открытием современного предпри-
ятия. Он, в частности, отметил, что 
благодаря диверсификации экономи-
ки региона, поэтапно проводится рабо-
та по созданию высокопроизводитель-
ной экспортоориентированной обра-
батывающей промышленности. В ны-
нешнем году в числе инвестпроектов – 
новая теплоэлектроцентраль турецкой 
компании «Акса Энерджи», введен-
ный в строй современный кирпичный 
завод, предприятия по производству 
щебня, зеркал и другие. 

В  Кызылорде  заработал  
современный  кирпичный  завод
Вчера в областном цент-

ре с участием главы регио- 
на Нурлыбека Налибаева  

состоялось торжественное от-
крытие кирпичного завода ТОО 

«Кызылорда Саз-М», приуроченное к 100-летию пер-
вой столицы нашей республики – Кызылорды. В цере-
монии также приняли участие министр экологии и при-
родных ресурсов Ерлан Нысанбаев, депутаты Мажи-
лиса Парламента Мархабат Жайымбетов, Мурат Ер-
гешбаев, Мурат Абенов, представители интеллигенции 
и предприниматели. 
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НАЦИОНАЛЬНЫЙ УРБАН ФОРУМ

Сегодня почти полови-
на населения области про-

живает в областном центре. Мы рас-
сматриваем урбанизацию не просто 
как строительство, а как процесс соз-
дания безопасных, чистых, инклю-
зивных, доступных и интеллекту-
альных городов, ориентированных 
на человека. Это направление пол-
ностью соответствует новой город-
ской повестке (New Urban Agenda) 
и Целям устойчивого развития ООН 
(ЦУР), – сказал Н. Налибаев.

Также отмечалось, что благодаря 
поддержке Главы государства и Пра-
вительства в регионе ведется систем-
ная работа по формированию совре-
менного облика, разработке конкрет-
ных стратегий и реализации инициа-
тив, соответствующих Целям устой-
чивого развития.

– Регион демонстрирует положи-
тельную динамику по ключевым со-
циально-экономическим показате-
лям, – подчеркнул Н. Налибаев. – 
На сегодня бюджет области состав-
ляет 750 миллиардов тенге. Эти сред-
ства направлены на решение наибо-
лее актуальных вопросов региона, 
улучшение качества жизни населе-
ния, реализацию масштабных ин-
фраструктурных проектов. При под-
держке Главы государства в области 
строится новая ТЭЦ мощностью 240 
мегаватт, стоимостью 215 миллиар-
дов тенге. Турецкая компания «Акса 
Энерджи» вложила в проект более 
135 миллиардов тенге инвестиций, 
на сегодня строительные работы за-
вершены на 80 процентов. В сентя-
бре текущего года объект будет сдан 
в эксплуатацию. Кроме того, для не-
допущения дефицита электроэнер-
гии в южных регионах Казахстана в 
нашей области будет построена па-
рогазовая установка мощностью 
1100 мегаватт. Проект реализуется в 
рамках межправительственного со-
глашения, заключенного между Ка-
захстаном и Катаром. Строительство 
осуществляется совместно с катар-
ским холдингом UCC Holding и ка-
захстанской компанией «Самрук- 
Энерго». Общая стоимость проекта 
составляет 892 миллиарда тенге, он 
будет полностью реализован в 2028 
году.

Аким области также отметил, что 
до конца текущего года уровень га-
зификации области достигнет 83%. 
Ведется модернизация электросе-
тей на сумму 15 млрд тенге, что поз- 
волит снизить уровень их износа до 
60%. За последние два года региону 
на строительство и капитальный ре-
монт 1232 км автодорог и 18 мостов 
выделено 121,5 млрд тенге. В резуль-
тате доля дорог в хорошем состоянии 
достигла 92%, а к концу текущего 
года вырастет до 95%. Кроме того, за-
вершается реконструкция автодоро-
ги республиканского значения «Кы-
зылорда – Жезказган» стоимостью  
108,5 млрд тенге. 

Главные городские магистрали пе-
реводятся в четырехполосный фор-
мат, что позволит значительно повы-
сить пропускную способность и сни-
зить нагрузку на дорожную сеть. Па-
раллельно завершен капитальный ре-
монт мостов в населенных пунктах 
Ширкейли, Сыздык, Жанадария и 
Кызылжарма, которые обеспечива-
ют связь между областным центром и 
пригородными зонами.

Также реализуется проект строи-
тельства подземного автопроезда под 
железнодорожными путями по ули-
це Жанкожи батыра. Стоимость про-
екта – 4,7 млрд тенге, финансирова-
ние осуществляется из республикан-
ского бюджета. 

Также в Кызылорде открыт но-
вый пассажирский терминал аэро-
порта «Коркыт ата», построенный 
в стиле урбанистического хайтека. 
Проект реализован при поддерж-
ке фонда Булата Утемуратова. Но-
вый терминал соответствует между-
народным стандартам IATA и ICAO 
и оснащен современными сервиса-
ми, включая телетрапы, зоны ожи-
дания, CIP-зал, Duty Free и авто-
матизированную систему обработ-
ки багажа.

Параллельно, за счет спонсорской 
поддержки компании «Қазақстан 
темір жолы» и местных предприни-
мателей был проведен капитальный 
ремонт железнодорожного вокза-
ла Кызылорды. Обновлены фасады, 
инженерные сети, установлены пан-
дусы и тактильные дорожки. Кро-
ме того, в рамках национальной про-

граммы модернизации ведутся рабо-
ты по реконструкции вокзалов в дру-
гих районах области. 

Введен в эксплуатацию современ-
ный автовокзал. Для решения про-
блем общественного транспорта за-
куплено 300 новых автобусов. Кро-
ме того, за счет областного бюдже-
та приобретено 100 экологически 

чистых такси, которые уже обслужи-
вают население. 

Также Н. Налибаев рассказал о 
том, что в областном центре создана 
современная образовательная пло-
щадка – среда, где дети, подрост-
ки, молодёжь получают доступ к но-
вым возможностям, раскрывают свой 
потенциал и формируют необходи-
мые навыки. Проект полностью со-
ответствует Цели устойчивого раз-
вития №4 — «Качественное образо-
вание» и направлен на формирова-
ние поколения уверенных, креатив-
ных и социально активных граждан. 
В частности, открылась творческая 
инновационная академия «Сыр жұл-
дыздары», введены в эксплуатацию 
новые здания физико-математиче-
ского лицея-интерната «Білім-инно-
вация», Кызылординского музыкаль-
ного колледжа имени Казангапа и 

областного историко-краеведческо-
го музея. Строятся центральный ста- 
дион на 11 тысяч мест, многофункцио- 
нальный спорткомплекс «Кызылор-
да Арена», а также оздоровительный 
центр, возводимый при поддержке 
фонда «Қазақстан халқына». 

 Президент страны не раз подчер-
кивал, что обеспечение граждан жи-
льем – один из приоритетов соци-
альной политики государства. За  
последние три года в области введе-
но в эксплуатацию 2,5 миллиона ква-
дратных метров жилья. Почти девять 
тысяч семей получили квартиры, в 
том числе около 4 тысяч из числа со-
циально уязвимых слоев населения. 
Более 1,5 тысяч квартир переданы 
жителям районных центров.

В рамках ЦУР № 11 «Устойчивые 
города и населенные пункты» ведется 
благоустройство дворов, парков и зон 
отдыха. Обновлена центральная пло-
щадь, продолжается реконструкция 
Президентского парка и мемориаль-
ной аллеи «Коркыт ата». В ближай-
шие годы планируется модернизация 
около 50 парков, скверов и аллей. В 

июне открыт городской парк культу-
ры и отдыха.

– Особое внимание уделяется 
внедрению технологий «умного го-
рода», развитию общественных про-
странств и созданию экологически 
чистой среды. В регионе реализу-
ются 22 проекта по стандарту «Эта-
лон умного города». Для обеспече-

ния общественной безопасности в 
Кызылорде установлено 19 332 ка-
меры видеонаблюдения, из них 7 220 
подключены к оперативному управ-
лению полиции. Все школы и дет-
ские сады оснащены камерами наб- 
людения и тревожными кнопка-
ми. Общественный транспорт пол-
ностью переведен на электронную 
систему оплаты. Сегодняшний фо-
рум для нас это не просто обсужде-
ние, а путь к реальному партнерству. 
Мы уверены, что мероприятие при-
даст импульс дальнейшему развитию 
и станет важным шагом на пути к  
достижению общих целей по форми-
рованию будущего наших городов, – 
сказал аким области.

С приветственным словом к участ-
никам форума обратился министр 
экологии и природных ресурсов  
Ерлан Нысанбаев.

– Трудно переоценить символизм 
места, в котором мы сегодня соб- 
рались. На долю Кызылординско-
го региона выпали одни из самых 
серьезных экологических испыта-
ний в истории Казахстана. Наибо-
лее известным из них стало посте-
пенное высыхание Аральского моря, 
которое Всемирная метеорологиче-
ская организация называет одной из 
крупнейших антропогенных эколо-
гических катастроф XX века. Здесь 
последствия изменения климата 
ощущаются особенно остро. Исто-
щение водных ресурсов, деградация 
земель – все это требует комплекс-
ных решений, где экологическая, 
урбанистическая и социальная по-
вестка должны идти рука об руку, –  
сказал министр. 

 Е. Нысанбаев подробнее остано-
вился на партнерстве со структура-
ми ООН и другими международны-
ми институтами. Он отметил, что при  
поддержке и активном сотрудниче-
стве с партнерами стали возможны 
трансформации на пути к восстанов-
лению и устойчивому развитию в на-

шем регионе. Совместные усилия по-
зволили внедрять передовые подхо-
ды, делиться знаниями и создавать 
реальные изменения, ощутимые для 
жителей региона.

В настоящее время в Казахстане 
ведётся разработка ОНУВ 3.0 (опре-
деляемые на национальном уров-
не вклады) – ключевого докумен-
та, отражающего цели страны по со-
кращению выбросов парниковых га-
зов и меры адаптации к изменению  
климата до 2035 года. Этот вклад фор-
мируется в рамках обязательств по 
Парижскому соглашению и станет 
основой для перехода к низкоугле-
родному развитию.

Параллельно разрабатывается На-
циональный план адаптации, кото-
рый определит приоритетные меры 
по повышению устойчивости эко-
номики, инфраструктуры и природ-
ных систем к климатическим рис-
кам. План охватит такие сферы, как  
водные ресурсы, сельское хозяйство, 
энергетика, здравоохранение и город- 
ская среда.

Оба документа разрабатываются 
в тесном сотрудничестве с междуна-
родными организациями, включая 
ПРООН, ЮНИСЕФ, ФАО и GIZ, 
и станут важными инструментами в  
достижении Целей устойчивого раз-
вития и климатической нейтрально-
сти к 2060 году.

Экологический кодекс РК вклю-
чает отдельную главу, которая опре-
деляет подходы к учёту климатиче-
ских рисков и интеграции адаптации 
в планы социально-экономическо-
го развития. В этом году принят но-
вый Водный кодекс, который закре-
пляет принципы адаптации водно-
го сектора экономики к изменению 
климата и меры по предотвращению 
негативных последствий засух и па-
водков. Эти шаги отражают стремле-
ние Казахстана выстроить устойчи-
вую и экологически сбалансирован-
ную модель развития, соответствую-
щую международным обязательствам 
и Целям устойчивого развития ООН.

Совместная работа с международ-
ными партнерами, включая агентства 
ООН, придает этим усилиям допол-
нительную значимость. Недавно Ка-
захстан и ООН подписали Меморан-

дум о взаимопонимании, который 
заложил основу для подготовки Ре- 
гионального экологического саммита 
2026 года. В рамках этого соглашения 
создана рабочая группа, что позволит 
обеспечить более скоординирован-
ный и согласованный подход к под-
готовке и проведению саммита. Это 
также способствует развитию сотруд-
ничества под эгидой высокого уров-
ня доверия.

– В этой работе мы опираемся на 
существующий опыт, включая про-
ект по созданию «зеленого пояса» во-
круг Астаны, который показал прак-
тические результаты в повышении 
устойчивости городской среды, – 
сказал Е. Нысанбаев. – Важно, что-
бы такие инициативы продолжались 
и масштабировались в других регио-
нах. В частности, Кызылорда может 
рассматриваться, как пилотная пло-
щадка для внедрения современных 
решений по созданию устойчивой  
городской среды с учетом особенно-
стей засушливого климата. Это вклю-
чает развитие зеленых насаждений с 
использованием засухоустойчивых 

пород, применение умных систем по-
лива и технологий, формирование зе-
леных поясов и создание комфортных 
общественных пространств. Такие 
подходы позволят повысить адапта-
цию города к экстремальным погод-
ным условиям и могут быть представ-
лены на саммите как пример практи-
ческого внедрения решений устойчи-
вого развития.

Также министр отметил, что од-
ной из важных мер для смягчения по-
следствий изменения климата явля-
ется облесение. В рамках поручения 
Президента Республики Казахстан 
по озеленению страны с 2021 года в 
государственном лесном фонде уже 
высажено почти 1,4 млрд деревьев, а 
на территории населенных пунктов – 
15,7 млн деревьев. Эта масштабная 
инициатива направлена на восста-
новление экосистем, улучшение ка-
чества воздуха, борьбу с опустынива-
нием и смягчение последствий изме-
нения климата. До 2027 года плани-
руется завершить посадку всех двух 
миллиардов деревьев, что позволит 
значительно увеличить площадь лес-
ного покрова и укрепить природный 
баланс в стране.

Как известно, на Казахстан при-
ходится 2,8 млн га высохшего дна 
Аральского моря. Начиная с 2021 
года здесь активно ведутся лесоме- 
лиоративные работы. На сегодня 
произведены посев и посадка саксау-
ла на площади 595 тыс га.

Со словами приветствия к участ-
никам форума также выступили пер-
вый заместитель министра иностран-
ных дел Акан Рахметуллин, председа-
тель Комитета по делам строительства 
и жилищно-коммунального хозяйства 
Министерства промышленности и 
строительства РК Бахытжан Жунисбе-
ков, постоянный координатор ООН 
в Казахстане Саранго Раднарагча, 
директор отдела глобальных реше-
ний ООН-Хабитат Рафаэль Тутс, 
и.о. постоянного представителя Про-
граммы развития ООН в Казахста-
не Сухроб Ходжиматов. С видеообра-
щением обратилась исполнительный 
директор ОНН-Хабитат Анаклаудия 
Россбах.

* * *
В рамках форума была организована 

работа по тематическим сессиям.
В тематической сессии «Новая го-

родская повестка и формирование ур-
банистического видения Казахста-
на» участники обсудили продвиже-
ние инклюзивного и сбалансированно-
го городского развития в соответствии 
с Новой городской повесткой (New 
Urban Agenda) и Целями устойчивого 
развития, связь между городами и се-
лами, климатическую адаптацию, уча-
стие молодежи и цифровые подходы в 
управлении. 

Особое внимание уделено роли не-
крупных городов, таких как Кызыл- 
орда, в национальном развитии через 
формирование городской идентич-
ности и территориально-ориентиро-
ванные подходы.

– Новая урбанистическая повест-
ка обеспечивает основу для форми-
рования национальной городской 
траектории развития Казахстана. 
Она включает механизм координа-
ции между регионами, экспертами и 
властью, а также поддержку реализа-
ции Национальной городской поли-
тики. Кроме этого, открывает плат-
форму для участия каждого, кто вли-
яет на развитие городов – от активи-
стов до акимов, – сказала модератор 
сессии, межрегиональный советник 
ООН-Хабитат по Восточной Европе 
и Центральной Азии Катя Шефер.

В своем выступлении первый за-
меститель министра иностранных 
дел Акан Рахметуллин подчеркнул 
важность партнерства с ООН-Хаби-
тат для достижения Целей устойчи-
вого развития и улучшения качества 
жизни граждан.

– Совершенствование городской 
среды, повышение качества жиз-
ни наших граждан – это наша об-
щая цель. Уверен, что данный фо-
рум станет эффективной площадкой 
для обмена международным опытом 
и важным шагом для продвижения 
устойчивой урбанизации не толь-
ко в Казахстане, но и во всем реги-
оне Центральной Азии, – отметил  
А. Рахметуллин.

В свою очередь директор отде-
ла глобальных решений ООН-Ха-
битат Рафаэль Тутс сказал, что Но-
вая городская повестка была приня-
та на конференции ООН-Хабитат в 
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– Для меня  
большая честь 
принять участие 
в этом событии, 
особенно в та-
ком удивитель-
ном месте, как 
Кызылорда. У 

меня была возможность немного 
прогуляться по областному центру. 
Нам показали местные объекты. 
Я здесь впервые и искренне впе-
чатлён атмосферой города, чисто-
той улиц – это было действитель-
но вдохновляюще. Восхищён тем, 
насколько разнообразна и красива 
ваша страна. 

Сегодняшний форум – отличная 
возможность обсудить, что такое ур-
банизация и, главное, как мы можем 

улучшать качество жизни не для ор-
ганизаций или представителей биз-
неса, а для людей. В центре таких 
разговоров должен быть человек – 
молодежь, дети, те, ради кого и фор-
мируется городская среда. Это осо-
бенно важно в контексте устойчиво-
го и справедливого развития.

Я считаю, что у каждого регио-
на есть свой потенциал,  важно толь-
ко распознавать его особенности. 
То, что подходит для одной области, 
может быть совершенно неумест-
но в другой. Урбанизация не может 
быть универсальной – поэтому не-
обходимо учитывать дух и особенно-
сти каждой местности. А Кызылор-
да – действительно удивительный, 
древний город с богатой историей и  
красивой рекой.

– Впервые в 
Казахстане про-
ходит Урбан Фо-
рум такого уров-
ня в рамках гло-
бальной повестки 
устойчивого раз-
вития городов. 

Это очень значимое национальное 
мероприятие. Наша ключевая цель – 
выработка конкретных действий по 
созданию устойчивой и комфорт-
ной городской среды, как в крупных 
городах, так и в малых населённых 
пунктах. 

Особое внимание сейчас мы уде-
ляем локализации Целей устойчиво-
го развития. Последние исследова-
ния показывают, что уровень лока-
лизации ЦУР в Казахстане превыша-
ет 80 процентов, что выводит стра-
ну на второе место среди стран СНГ  
после Беларуси. Однако в масштабах 

областей и районов этот показатель 
едва достигает 30 процентов – это го-
ворит о необходимости более глубокой 
интеграции ЦУР в городское и регио-
нальное планирование. Вопросы, ко-
торые требуют решений уже сейчас – 
обращение с отходами, адаптация к 
изменениям климата, устойчивость к 
чрезвычайным ситуациям, создание 
благоприятной городской среды и ба-
зовой инфраструктуры в малых горо-
дах. Все эти темы входят в текущую по-
вестку форума и требуют комплексно-
го подхода. 

Отрадно, что именно Кызылор-
да стала местом для такого диало-
га. Этот регион традиционно нахо-
дится в фокусе нашего внимания  
из-за экологической катастрофы, 
связанной с Аральским морем. Се-
годня крайне важно совместно ис-
кать устойчивые и оптимальные ре-
шения данной проблемы.

Выработать  конкретные  действия
Сухроб ХОДЖИМАТОВ, и.о. постоянного представи-

теля Программы развития ООН в Казахстане:

Решать  проблемы  сообща
Алеся НУГАЕВА, руководитель фонда Gororzhanym,  

урбанист, professor of practice Urban Center AlmaU:

– Насколько мне известно, фо-
рум такого формата впервые прово-
дится в нашей стране. На его площад-
ке собрались профессионалы разно-
го уровня, которые охотно подели-
лись своим опытом и внимательно 
ознакомились с практическими на-
работками коллег. Участие междуна-
родных спикеров значительно рас-
ширило информационное освеще-
ние форума, что особенно важно – 
это привлекло внимание экспертов из  
самых разных стран.

В рамках мероприятия мы вместе 
с моей коллегой провели семинар, в 
котором приняли участие активные 
жители Кызылорды, заинтересован-
ные в развитии областного центра и 
населенных пунктов региона, биз-
несмены и представители госорга-
нов. По моим наблюдениям, здесь 
живет много неравнодушных лю-

дей, которые ра-
туют за дальней-
шее процветание 
родного края, за-
ботятся о его озе-
ленении, сохра-
нении экологии 
и планомерном 
развитии. В их планах – деятельное 
участие во всех этих процессах, они 
готовы активно сотрудничать с мест-
ной исполнительной властью для ре-
шения имеющихся проблем. 

В ознакомительной экскурсии по 
Кызылорде мы обратили внимание 
на множество новых микрорайонов, 
а также спортивных и культурных 
объектов. Все они функциональны, 
их охотно посещают взрослые и дети, 
а это наглядно доказывает, что город 
удобен для проживания и его разви-
тие на верном пути.

Значимая  дискуссия
Ави САРКАР, представитель управления по обеспечению 

базовых услуг (UBS), Глобального подразделения по устой-
чивому развитию (GSD), руководитель офиса в Лаосской 
Народно-Демократической Республике:

– Я чрезвычай-
но рад принять 
участие в Нацио- 
нальном Урбан 
Форуме, который 
впервые проходит 

в Кызылорде. Считаю, что это исто-
рическое и важное событие не толь-
ко для региона, но и для всей страны. 
Оно демонстрирует, что в процесс 
устойчивого развития должны актив-
но вовлекаться и малые, нецентраль-
ные города. 

Я выступил на одной из сессий, 
посвящённой теме «Устойчивость 
городов и изменение климата». Это 
направление сегодня очень важно, 

особенно для таких городов, как Кы-
зылорда, уже сталкивающихся с по-
следствиями климатических изме-
нений. Уверен, что ваш областной 
центр может стать примером и источ-
ником лидерства в вопросах клима-
тической устойчивости и адаптации.

Для меня большая честь нахо-
диться в Казахстане и быть частью 
этого процесса. Благодарю за при-
глашение и возможность принять 
участие в столь значимой дискус-
сии. Форум предоставил уникаль-
ную возможность услышать разные 
точки зрения, обменяться опытом 
и совместно принять необходимые 
решения. 

– Форум стал важной площадкой 
для обсуждения стратегий адаптации 
городов к новым климатическим реа-
лиям. Наше бюро работает в Якутии, 
где жители городов тоже живут в не-
простых климатических условиях. По-
этому мы также решаем разные вопро-
сы, касающиеся интеграции экологи-
ческих, социальных и экономических 
подходов в управлении городской сре-
дой. Для нас также важно сделать 
наши города комфортными для лю-
дей, где полгода длится полярная ночь, 
постоянные морозы. Мы разрабаты- 
ваем, на мой взгляд, интересные про-
екты, которые могут улучшить условия 
проживания. Думаю, что в какой-то 
мере наш опыт может быть полезен 

другим городам и 
странам, поэтому 
мы охотно приня-
ли участие в этом 
форуме. 

Благодарю ор-
ганизаторов за 
замечательную возможность встре-
титься с интересными спикерами, 
профессионалами своего дела. Мы 
ознакомились с их подходами к соз-
данию комфортной городской сре-
ды, основанными на практическом 
опыте. Возможно, эти принципы 
мы сможем применить в нашей ра-
боте по формированию устойчивых, 
справедливых и ориентированных на 
человека городов будущего.

Формируя  города  будущего 
Мария СКРЯБИНА, основатель и руководитель архи-

тектурного бюро «База 14», член Союза архитекторов Яку-
тии и России:

Делать  мир  лучше   для  людей
Риккардо МАРИНИ, партнер консалтинговой компании 

URBAN LIVING, основатель Marini Urbanismo:

Эквадоре в 2016 году и стала призна-
нием того, что без решения проблем 
городов и раскрытия их потенциа-
ла устойчивое развитие невозможно. 
Все государства – участники намети-
ли шаги по выполнению этой повест-
ки и использованию ее для дости-
жения целей, предусмотренных на  
период до 2030 года.

– Новая городская повестка на се-
годня это лучший инструмент для 

управления всеми рисками и возмож-
ностями городов, такими как рост 
населения, экологическая устойчи-
вость, социальные услуги и равен-
ство, – отметил Рафаэль Тутс.

Заместитель акима области Ардак 
Зебешев рассказал участникам о том, 
как наша область активно участвует в 
реализации национальных инициа-
тив — от цифровизации и «умных го-
родов» до климатической адаптации 
и устойчивого сельского хозяйства. 
Это делает Кызылорду не только  
частью регионального роста, но и 
моделью интеграции экологиче-
ских, экономических и социальных 
приоритетов в рамках устойчивого  
развития.

– Выступая на Саммите ООН по 
продовольственным системам, Пре-
зидент Касым-Жомарт Токаев под-
черкнул, что продовольственный кри-
зис представляет серьезную угрозу, и 
для его преодоления необходимо объ-
единить усилия всех стран, – сказал  
А. Зебешев. – Глава государства от-
метил, что устойчивое развитие невоз-
можно без учета климатических и эко-
логических факторов, особенно в ус-
ловиях стремительной урбанизации. В 
регионе проводится работа по четырем 
приоритетным направлениям. Пер-
вое – это система управ-
ления отходами, в рам-
ках которой в Кызылор-
де дан старт строительству 
совместного казахстан-
ско-корейского предпри-
ятия по переработке отхо-
дов. Проект реализуется в 
два этапа – сортировка и 
перераспределение отхо-
дов и преобразование от-
ходов в энергию.

Второе – развитие зе-
леной энергетики. На 
территории области уже 
функционирует девять 
солнечных электростан-
ций общей мощностью 
89 мегаватт, из них три 
построены с участием 
крупных иностранных инвесторов. 
Учитывая географическое распо-
ложение и климатические условия, 
наша область обладает огромным 
потенциалом выработки солнеч-
ной и ветровой энергии. В настоя-
щее время начато строительство двух 
ветровых и нескольких солнечных 
электростанций, которые в сово-
купности обеспечат до 300 мегаватт 
мощности. При среднем потреб- 
лении кызылординцами около 2000 
мегаватт завершение всех проектов 
в сфере возобновляемых источников 
энергии позволит региону обеспе-
чить себя энергией за счет экологи-
чески чистых источников.

Третье направление – рациональ-
ное использование воды, особенно в 
условиях климатических изменений и 
высокой водозависимости аграрного 
сектора. У нас производится около 90 
процентов всего риса в Казахстане, и 

сейчас мы активно внедряем иннова-
ционные решения в сфере ирригации. 
В области реализуется проект с учас- 
тием китайских инвесторов, направ-
ленный на создание автоматизиро-
ванной системы орошения, которая 
позволит значительно сократить по-
тери воды и повысить эффективность 
полива сельхозугодий.

Параллельно с этим, при поддерж-
ке турецких партнеров внедряются 

новые технологии в аграрном про-
изводстве, включая альтернативные 
сельхозкультуры, менее водозатрат-
ные по сравнению с традиционны-
ми. Это позволит снизить нагрузку на 
водные ресурсы и адаптировать сель-
ское хозяйство к новым климатиче-
ским условиям.

Четвертое направление – увели-
чение зеленых насаждений. Важной  
частью экологической стратегии ре-
гиона является озеленение и вос-
становление природных экосистем. 
Особое внимание уделяется посадке 
деревьев не только в городской сре-
де, но и на высохшем дне Аральско-
го моря.

* * *
Особое внимание участников при-

влекла панельная сессия «Реализация 
городской повестки Казахстана на 
уровне регионов». 

В своем выступлении генераль-
ный директор Sergek Group Евгений 
Ким рассказал о том, что они явля-
ются казахстанскими разработчика-
ми национальной AI-платформы. 

–Наши разработки используют-
ся в сфере транспорта, экологии и в  
системе общественной безопасности 
11 городов и трех областей Казахста-
на,– сказал спикер. – Сегодня под 

нашим управлением находится более 
60 тысяч камер, обеспечивающих не 
просто видеонаблюдение, а полно-
ценную аналитику для принятия ре-
шений. Благодаря нашим техноло-
гиям смертность при ДТП в Астане 
снизилась до 50 процентов, а уровень 
уличной преступности — до 40. 

Участники сессии обсудили циф-
ровизацию городской среды и меха-
низмы финансирования урбанисти-
ческих проектов. Особое внимание 
было уделено роли малых и средних 
городов в устойчивом региональном 
развитии. 

В числе спикеров были генераль-
ный директор РГП «Госградкадастр» 
Турлыбек Мусабаев, президент ОО 
«Союз градостроителей Казахстана» 
Любовь Нысанбаева, руководитель 
Центра урбанистики при АО «НИИ 
«Астанагенплан» Данияр Чиндалиев 
и другие.

* * *
Модератором третьей тематической 

сессии «Климат и городская устойчи-
вость в засушливых регионах Казах-
стана» выступил руководитель экс-
периментального отдела ПРООН в  
Казахстане Данияр Мукитанов.

Представитель управления по обе-
спечению базовых услуг (UBS), Гло-
бального подразделения по устой-
чивому развитию (GSD), руководи-
тель офиса в Лаосской Народно-Де-
мократической Республике Ави Сар-
кар в своем выступлении отметил, 
что Кызылординская область обла-
дает значительным потенциалом для 
устойчивого развития, который пока 

не реализован в полной 
мере. По его мнению, 
ключевое направление 
для региона — оптими-
зация использования  
водных ресурсов, что 
позволит решить мно-
жество проблем и от-
кроет широкие гори-
зонты для развития. 
Он рассказал об опыте 
своей страны в сфере 
урбанизации городов и 
укреплении их связей с 
сельскими населенны-
ми пунктами. Спикер 
также подчеркнул, что 
форум является важ-
ной платформой для 
обсуждения вопросов 
урбанистики и обме-
на опытом с другими  
государствами. 

Директор областно-
го филиала РГП «Каз-
гидромет» Гульшат 
Амиралиева рассказала 
участникам форума о 

наблюдениях за колебанием темпера-
тур и количестве осадков за несколь-
ко десятков лет, по которым мож-
но судить об изменениях климата в 
целом. По ее словам, на территории 
Казахстана с 60-х годов прошлого 
века каждое последующее десятиле-
тие было теплее предыдущего. Фили-
ал постоянно контролирует все кли-
матические изменения, что позволя-
ет делать наиболее точные прогнозы. 
Для примера она поделилась данны-
ми о том, что июль этого года будет 
умеренно засушливым для большей 
части территории Кызылординской 
области. 

Также о состоянии водных ресур-
сов в регионе рассказали руководи-
тель Арало-Сырдарьинской бассей-
новой инспекции по регулирова-
нию, охране и использованию вод-
ных ресурсов Зейнулла Казтоганов 
и руководитель Кызылординско-
го филиала исполнительной дирек-
ции Международного фонда спасе-
ния Арала в Республике Казахстан 
Еркин Утегенов.

Эксперт в области инновационных 
проектов в сфере экологии и клима-
та, генеральный директор компании 
Qazaq Carbon Алим Сайлыбаев поде-
лился своим опытом по выращиванию 

саксаула в Приаралье. 
Этот проект был реа-
лизован общественным 
объединением Aral Oasis 
при поддержке компа-
нии Qazaq Carbon. Цель 
инициативы – создать 
защитные лесонасажде-
ния из саксаула на вы-
сохшем дне Аральского 
моря. Они сдерживают 
движение песков, со-
кращают выветривание 
соли и пыли. 

Итоги форума под-
вели министр эколо-
гии и природных ре-
сурсов Ерлан Нысан-
баев, аким области 
Нурлыбек Налибаев 

и директор отдела глобальных ре-
шений ООН-Хабитат Рафаэль Тутс. 
Они подчеркнули важность прове-
денного мероприятия, которое явля-
ется важным шагом на пути к устой-
чивому развитию регионов и продви-
жению градостроительной отрасли 
на новый уровень. Также выразили 
надежду на дальнейшее плодотвор-
ное сотрудничество, ведь социально- 
экономическое развитие любого го-
сударства напрямую связано с про-
цветанием городов.   

В завершении аким области выра-
зил особую благодарность главному 
спонсору форума – ТОО «Kazpetrol 
Group».

В рамках форума состоялась цере-
мония подписания декларации меж-
ду Кызылординской областью и 
ООН-Хабитат.

Инна БЕКЕЕВА, 
Наталья ЧЕРНЕЙ
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Руководитель области подчер-
кнул, что на Всемирном клима-
тическом саммите в Дубае в де-
кабре 2023 года Глава государ-
ства обратил особое внимание 
на проблему Аральского моря 
и призвал мировое сообщество 
поддержать Международный 
фонд спасения Арала. 

– Эффективный способ пре-
дотвратить песчаные ополз-
ни – выращивать адаптирован-
ные к местному климату расте-
ния, особенно саксаул. Сегод-
ня при поддержке международ-
ных фондов идет интенсивная 
работа по высаживанию сак-
саула на высохшем дне моря. В 
целях обеспечения устойчиво-
го развития региона акимат об-
ласти представил в Программу 

развития ООН перечень проек-
тов на общую сумму 25 миллио-
нов долларов США. Эти проек-
ты охватывают сферы экологии, 
управления водными и природ-
ными ресурсами, – сказал глава 
региона.

На встрече Саранго Раднараг-
ча выразила готовность к тесно-
му сотрудничеству с Кызылор-
динской областью и реализации 
совместных проектов.

Отметим, что область тесно 
сотрудничает с Программой раз-
вития ООН. В частности, в рам-
ках социальных проектов для 
молодежи регулярно проводят-
ся обучающие курсы, тренинги 
и мастер-классы по повышению 
знаний и расширению возмож-
ностей для получения опыта.

На встрече, в частности, шел разго-
вор о реализованных в регионе проек-

тах и программах по 
развитию сельской 
местности. 

Как отметил 
Н. Налибаев, в реги-
оне государственные 
органы работают в тес-
ном взаимодействии 
с политическими пар-
тиями, постоянно ока-
зывают поддержку их 
инициативам. 

– В настоящее 
время в области 
действуют филиа-
лы семи политиче-
ских партий, в кото-

рых зарегистрировано более 81 тыся-
чи человек. Мы оказываем постоян-
ную поддержку инициативам партии 
«Ауыл», проводим совместные ме-
роприятия. Из 152 депутатов масли-
хатов всех уровней 15 – члены пар-
тии «Ауыл». В целях решения акту-
альных проблем в обществе в соста-
вы советов и комиссий при акиматах 
области, города и районов включе-

ны более 100 руководителей и членов 
политических партий, – сказал аким 
области.

Сегодня 53 процента населения 
области или более 448 тысяч чело-
век проживают в сельской местно-
сти. Для повышения уровня жизни 
сельчан по поручению Главы госу-
дарства реализуется ряд важных про-
грамм. Это «Ауыл – ел бесігі», «Ауыл 
аманаты», «С дипломом – в село» и 
«Модернизация сельского здравоох-
ранения». Среди них особо стоит от-
метить программу «Ауыл аманаты». В 
2023 году в ее рамках было реализо-
вано 406 проектов, создано 713 новых 
рабочих мест. В прошлом году реали-
зовано 376 проектов, в нынешнем – 
планируется претворить в жизнь 815 
проектов.

В ходе рабочей поездки в регион 
К. Абден ознакомилась с работой об-
ластного перинатального центра, твор-
ческой академии «Сыр жұлдыздары», ри-
сового завода ТОО «Магжан и К», центра 
«Анаға тағзым» и других объектов. 

Абылайхан КЕНЖЕБЕКУЛЫ

ВСТРЕЧИ

По  вопросам  улучшения  экологии
Аким области Нурлыбек Налибаев встретился с постоян-

ным координатором ООН в Казахстане Саранго Раднарагча. 
Были обсуждены вопросы улучшения экологической ситуации 
в регионе и сохранения Аральского моря.

Продуктивный  диалог

Аким области Нурлыбек Нали-
баев встретился с депутатом Ма-
жилиса Парламента РК, членом 
народно-демократической патрио- 
тической партии «Ауыл» Каракат 
Абден. 

Также начинается реали-
зация 14 проектов на 553,6 

миллиарда тенге. 
– Строительство завода, которое на-

чалось в ноябре прошлого года, завер-
шилось в сжатые сроки, и сегодня пред-

приятие начало выпускать первую про-
дукцию, – сказал Н. Налибаев. – По-
здравляю всех с реализацией масштаб-
ного проекта, который внесет свой 
вклад в социально-экономическое раз-
витие области и повышение качества 
строительных объектов. 

В ходе торжественного мероприя-
тия кызылординцев поздравили ми-

нистр экологии и природных ресурсов 
Е. Нысанбаев, депутаты М. Жайымбе-
тов и М. Абенов. Ряд работников стро-
ительной компании были награждены 
благодарственными письмами акима 
области. 

Необходимо отме-
тить, что для строи-
тельства кирпичного 
завода ТОО «Кызыл- 
орда Саз-М» были 
привлечены инве-
стиции в пять милли-
ардов тенге, выделен 
земельный участок 
площадью семь гек-
таров. Главная осо-
бенность предприя- 
тия – полная авто-
матизация производ-
ственного процесса. 
Проект экологиче-

ски эффективен, так как не использует-
ся уголь для обжига кирпича. Новые тех-
нологии дают возможность повысить эф-
фективность производства, сохранить 
высокое качество продукции. Мощность 
завода – 90 миллионов кирпичей в год, 
постоянной работой здесь будут обеспе-
чены 70 человек. 

Жомарт ДОСБОЛ

В Кызылорде 
заработал современный 

кирпичный завод
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В регионе по инициативе акима 
области стал традиционным ежегод-
ный конкурс «Образцовый населен-
ный пункт», направленный на сти-
мулирование работы по санитарной 
очистке, благоустройству и озелене-
нию населенных пунктов, улучше-
ние инфраструктуры сельских на-
селенных пунктов и повышение ак-
тивности жителей. 

В 2023 году конкурс проходил 
дважды – весной и осенью. Из об-
ластного бюджета был выделен 1 
миллиард тенге, победителям были 
вручены 29 единиц спецтехники. 
Победители определены в номина-
циях «Лучший районный центр» и 
«Лучший аул», которые в качестве 
призов получили ассенизаторы, 
тракторы, а также технику для пе-
ревозки, погрузки мусора и очист-
ки дорог. 

Эта добрая традиция нашла свое 
продолжение и в прошлом году. 
Призеры получили спецтехнику, на 
проекты по благоустройству ряда 
населенных пунктов было выделено 
по 15 миллионов тенге. Победители 
нынешнего года получат 19 единиц 

специальной техники на 564,4 мил-
лиона тенге. 

Общая площадь земель государ-
ственного лесного фонда области 
составляет 7,3 миллиона гектаров, 
из них 3,8 миллиона гектаров – лес-
ные массивы. В восьми предприя-
тиях лесного хозяйства трудятся 744 
сотрудника, которые обеспечива-
ют сохранение природных ресурсов, 
пожарную безопасность и увеличе-
ние лесных богатств. 

В 2022 году для укрепления тех-
нического потенциала этих пред-
приятий из областного бюджета 
было выделено 600 миллионов тен-
ге, на которые были приобретены 
тракторы, агрегаты по посадке де-
ревьев, автобусы, водовозы, по-
жарные и патрульные автомобили, 
электростанции и палатки. В 2023 
году на эти же цели было предусмо-
трено 867 миллионов тенге, а в про-
шлом году на 102,5 миллиона тенге 
была закуплена современная техни-
ка и оборудование.

В нынешнем году предприятия 
лесного хозяйства были обеспече-
ны необходимой техникой на 438,5 
миллиона тенге. 

Арман АНУАР

СОЦИУМ

 Укрепляя технический потенциал
 Вчера в Кызылорде министр экологии и природных ре-

сурсов Ерлан Нысанбаев и аким области Нурлыбек Нали-
баев ознакомились с техникой предприятий лесного хозяй-
ства, а также спецтехникой, которая будет вручена призе-
рам конкурса «Образцовый населенный пункт».

За январь-июль 2025 года через платформу 
поступило 11 966 заявок. Из них 11 185 (93,5%) 
успешно исполнены, 314 находятся в работе, 
лишь 41 заявка (менее 0,4%) просрочена. Граж-

дане наиболее активно сообщают об уборке тер-
риторий — 3493 заявки, вывозе бытового мусо-

ра — 842 и благоустройстве улиц — 829.
Платформа позволяет не только 

ускорить решение повседневных эко-
логических проблем, но и повысить 
прозрачность работы местных испол-
нительных органов. Наибольшее ко-
личество заявок поступило из г. Алма-
ты (36%), г. Астаны (10%) и Туркестан-
ской области (15%). Активность посте-
пенно растёт и в других регионах, хотя 
наименьшие показатели пока фиксиру-
ются в г. Шымкенте, а также в Улытау-
ской и Жетисуской областях.

Одной из сильных сторон 
@TazaQazBot остаётся механизм обрат- 
ной связи. С начала года поступило 347 жалоб, 

большинство из которых уже решены (316 ис-
полнено). Темы жалоб традиционно связаны 
с уборкой территорий, ремонтом дорог и вы-
возом мусора.

По отдельным обращениям зафиксированы 
случаи формального закрытия заявок — этот 
вопрос находится на особом контроле мини-
стерства. Работа по устранению таких ситуаций 
ведётся совместно с местными органами и под-
рядными организациями.

Telegram-чат-бот @TazaQazBot продолжает 
укреплять свою роль как эффективный канал 
взаимодействия государства и общества. Рост 
активности граждан — это положительный сиг-
нал о сформированной культуре экологической 
ответственности.

АКТУАЛЬНО

Растет активность гражданМинистерство экологии и природных 
ресурсов РК продолжает системную ра-
боту по вовлечению граждан в вопро-
сы охраны окружающей среды с исполь-
зованием современных цифровых ре-
шений. Одним из ключевых инструмен-
тов обратной связи остаётся Telegram-
чат-бот @TazaQazBot, который с 
начала 2025 года показывает устойчи-
во высокий уровень активности и до-
верия со стороны населения, сообщает 
пресс-служба ведомства.

Фото из открытых источников
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Глава региона поручил акимам районов и руководи-
телям ответственных управлений ежегодно увеличивать 
площади земель под бахчевые, совершенствовать систе-
мы полива, а также организовать сбыт продукции. 

– С учетом спроса населения необходимо выяснить 
наличие дополнительных земельных участков, – сказал 
Н. Налибаев. – В аульных округах проведите инвентари-
зацию свободных земель для их эффективного использо-
вания в следующем посевном сезоне. Для обеспечения 
сельхозугодий поливной водой необходимо очистить, 
отремонтировать каналы и арыки, а при необходимости 
провести новые. 

Стоит отметить, что в целях обеспечения продоволь-
ственной безопасности в соответствии с поручением аки-
ма области с 2022 года в регионе местные жители нача-
ли выращивать картофель, овощи и бахчевые. В прошлом 
году жителям было выделено 3179 га. В нынешнем году 
5100 семьям для возделывания сельхозкультур было под-
готовлено порядка 3300 гектаров земли. Почти на 870 га 
посадили картофель, на 885 га – овощи, площади под бах-
чевые заняли более 1500 га. 

В настоящее время на рынке большим спросом поль-
зуются жанакорганские арбузы. В нынешнем году в ауль-
ных округах Акуй и Жайылма площади под арбузы заняли 
1500 га. На сегодня продано около 1500 тонн арбузов, 700 
тонн из них экспортированы в Россию, остальная часть 
отправлена в северные регионы Казахстана.

Мыктыбай БАРЛЫБАЕВ

По вопросам 
продовольственной безопасности

В Кызылорде на совещании под председатель-
ством акима области Нурлыбека Налибаева обсуж-
дены вопросы по выделению земельных участков 
для населения с целью обеспечения бахчевыми куль-
турами, а также оказанию помощи при сбыте выра-
щенной продукции. 

Как отметил А. Зебешев, в 
регионе для инвесторов соз-
даны необходимые условия. 
Как результат, за последние 
четыре года растут объемы 
инвестиций.

– На 2025 год объем при-
влечения инвестиций в реги-
он утвержден в 631,4 милли-
арда тенге, – сказал замаки-
ма области. – По итогам пяти 
месяцев привлечено 229,8 
миллиарда тенге, 70 процен-
тов из них составили частные 
инвестиции. В целях диверси-
фикации экономики в 2025-
2028 годах в регионе плани-
руется реализовать 89 инве-
стиционных проектов стои-
мостью почти два триллиона 
тенге, что позволит открыть 
более 11 тысяч новых рабочих 
мест. В нынешнем году наме-
чена реализация 27 проектов 
на 302,5 миллиарда тенге.

По поручению Главы госу-
дарства и при поддержке Пра-
вительства в регионе созда-
на специальная экономиче-
ская зона «Қорқыт ата». СЭЗ 
площадью 550 гектаров рас-

положена близ международ-
ного аэропорта в Кызылор-
де и будет работать 25 лет. В 
ее составе предусмотрены три 
внутренних сектора: зона ока-

зания услуг авиации – 50 га, 
зона оптово-розничной тор-
говли и складирования – 100 
га и промышленная зона – 
400 га. Планируется реализа-

ция инвестпроектов в стро-
ительной индустрии, легкой 
промышленности, машино-
строении, транспорте и логи-
стике, технологиях и иннова-

циях, оказание 22 видов эко-
номических услуг. 

В настоящее время област-
ной акимат проводит актив-
ную работу по привлечению 

в СЭЗ востребованных ин-
вестпроектов. Как известно, в 
рамках форума «Центральная 
Азия – Китай», который про-
шел в июне в Астане, делега-
ция области и китайские ком-
пании подписали четыре ме-
морандума на общую сумму 
30,5 млрд тенге. Это произ-
водство приборов учета воды, 
производство и сборка сель-
хозтехники, выпуск кальци-
нированных силикатных пли-
ток, строительство теплич-
ного комплекса. Три проек-
та из них будут реализованы 
на территории СЭЗ «Қорқыт 
ата», ещё один – требует гото-
вого производственного по-
мещения. В связи с этим, об-
ластным акиматом совместно 
с СПК «Байқоңыр» заплани-
ровано строительство малых 
промышленных зон. Эта ини-
циатива даст возможность для 
скорейшего размещения про-
ектов инвесторов. Заинтере-
сованность в этом проявила 
компания «БНК Груп». 

Резидентам СЭЗ будут 
предложены земельные участ-
ки, оснащенные всей необ-
ходимой инженерной инфра-
структурой. Кроме того, для 
предприятий предусмотре-
ны налоговые и таможенные 
льготы. 

Жумабек САРСЕНБИН

В  поддержку  инвесторов
По поручению главы региона заместитель акима области Ардак Зебешев ознакомил 

депутатов Мажилиса Парламента Мархабата Жайымбетова, Мурата Ергешбаева и 
Мурата Абенова с механизмами привлечения в регион инвестиций. Во встрече так-
же приняли участие председатель областного филиала партии «AMANAT» Алмасбек 
Есмаханов, руководители отраслей и предприниматели.

Стоит отметить, что благодаря господдержке в 
регионе отмечается рост поголовья скота и объе-
мов животноводческой продукции. В прошлом году 
на строительство в Кызылорде молочно-товарной 
фермы на 800 голов было выделено 3,2 миллиар-
да тенге. В нынешнем году планируется создать две 
молочно-товарные фермы на 11 миллиардов тенге. 

Площади под кормовые культуры в регионе заня-
ли 73,6 тысячи га, по сравнению с прошлым годом это 
больше на 3,4 тысячи га. На 2025-2026 годы заплани-
ровано заготовить 958 тысяч тонн сена, 192 тысячи 
тонн кормов и 157 тысяч тонн соломы. С первого уко-
са собрали более 111 тысяч тонн люцерны. Массовая 
заготовка сена начнется во второй половине июля. 

В целях профилактики 13 особо опасных заболева-
ний домашних животных в регион доставлено 4,5 млн 
доз ветеринарных препаратов из запланированных 6,3 
млн. Ведется контроль за скотомогильниками. В про-
шлом году в регионе было построено семь новых вет-
пунктов, в нынешнем намечено открыть еще шесть. 

Айдар ЕРБОЛ 

ЗАСЕДАНИЕ

О  развитии  животноводства  
и  ветеринарном  контроле

В Астане на заседании Правительства под 
председательством Премьер-Министра Ол-
жаса Бектенова обсуждены вопросы разви-
тия животноводства, ветеринарного контроля 
и цифровизации отрасли. В его работе в селек-
торном режиме приняли участие находивший-
ся в регионе с рабочей поездкой министр эко-
логии и природных ресурсов Ерлан Нысанбаев 
и аким области Нурлыбек Налибаев.

В ОБЛАСТНОМ АКИМАТЕ

В эти дни продолжается строитель-
ство школы на 1500 мест в микрорай-
оне «СПМК-70». Генеральный под-
рядчик ТОО «Integra Construction 

KZ» завершает строительно-монтаж-
ные работы, продолжаются внутрен-
ние отделочные работы, установка 
инженерных систем. В строительстве 

задействовано порядка двухсот 
специалистов и рабочих, шесть 
единиц техники.

Также набирает темп строи-
тельство школы на 1500 мест в ми-
крорайоне «Арай». Генеральный 
подрядчик ТОО «Абу-Сер». Здесь 
идет отделка внутренних поме-
щений, установка дверей и окон, 

монтаж систем отопления и 
прокладка инженерных сетей. 
На объекте трудятся 10 ин-
женеров, 185 рабочих, задей-
ствовано 22 единицы техники. 
Школу планируют сдать в экс-
плуатацию в августе нынеш-
него года.

Далее Н. Налибаев, М. Абе-
нов и М. Тлеумбетов побывали 
на строительной площадке малой 
промышленной зоны на левобе-
режье. Как известно, с прошлого 
года совместно с Министерством 
промышленности и строитель-
ства ведется системная работа по 
созданию малых промышленных 
зон в регионах. В нынешнем году 
на левобережье Кызылорды пла-
нируется запуск малой промыш-
ленной зоны на базе ИП «Тұмар» 

и ТОО «Техоснастка-Ремсервис». 
Общая стоимость проекта – более 
1,5 млрд тенге.

ИП «Тұмар» полностью завер-
шило строительные работы и благо- 
устраивает территорию объекта пло-
щадью 1,9 тыс. кв. м. В настоящее вре-
мя на площади 682 кв. м размещает 
семь проектов. В частности, здесь бу-
дут запущены мини-цех по производ-
ству молочной продукции, два цеха по 
выпуску кондитерских и хлебобулоч-
ных изделий, а также полуфабрикатов.

ТОО «Техоснастка-Ремсервис» 
также полностью завершило строи-
тельство. Общая площадь объекта – 
1,9 тыс. кв. м.

Следует отметить, что малые про-
мышленные зоны – это специальные 
участки, где созданы все условия для 
осуществления производственной де-
ятельности предприятий-арендаторов. 
Здесь полностью предусмотрена необ-
ходимая инфраструктура, инженерные 
сети, производственные, складские и 
административные здания.

ОБЪЕКТЫ

На  старте  –  новые  производства
В Кызылорде аким области Нурлыбек Налибаев, депутат Мажи-

лиса Парламента Мурат Абенов и  председатель областного масли-
хата Мурат Тлеумбетов ознакомились с работой ряда объектов. 

ВСТРЕЧА С НАСЕЛЕНИЕМ

Министр озвучил актуальные данные 
по экологической ситуации в регионе, 
рассказал о реализуемых программах, от-
ветил на вопросы граждан. В целом эколо-
гическая обстановка в Приаралье оцени-

вается как стабильная. На 
территории региона функ-
ционируют 83 предприя-
тия первой категории опас-
ности, при этом на долю 
крупных промышленных 
объектов приходится 79% 
от общего объема выбро-
сов загрязняющих веществ. 
Согласно результатам мо-
ниторинга, уровень загряз-
нения атмосферного возду-
ха по области остается низ-
ким. Основными источни-
ками загрязнения являют-
ся промышленный сектор и 
автотранспорт.  

В рамках поручения Пре-
зидента страны реализуется 
«Дорожная карта комплекс-
ного решения экологиче-

ских проблем Кызылординской области 
на 2022–2025 годы». Из 52 запланирован-
ных мероприятий выполнено 31, осталь-
ные находятся на стадии реализации. Осо-
бое внимание уделяется внедрению ав-
томатизированной системы мониторин-
га окружающей среды. В регионе ее долж-
ны установить три предприятия, которые 
уже подключаются к Национальному бан-
ку данных о состоянии окружающей среды 
и природных ресурсов.  

Одно из приоритетных направлений – 
озеленение высохшего дна Аральского 

моря. В рамках пятилетней программы по 
восстановлению растительного покрова 
планируется высадка саксаула на площади 
более одного миллиона гектаров. К концу 
2024 года были озеленены 475 тысяч гек-
таров, а с марта 2025 года саксаул высажен 
еще на 11 830 гектарах.  Работы будут про-
должены осенью. 

 Жители региона подняли вопрос о не-
обходимости санитарной вырубки старых и 
больных саксаулов. В этом плане министр 
дал четкие указания – проводить только 
выборочную вырубку таких кустарников.

В ходе встречи также прозвучал вопрос о 
численности сайгаков. Министр сообщил, 
что популяция этих животных превыси-
ла шесть миллионов особей, что является 
значительным достижением. В то же вре-
мя зафиксированы случаи проникновения 
сайгаков на сельскохозяйственные земли, 
в результате чего животные нанесли ущерб 
хозяйствам. Министерство допускает раз-
витие специализированных предприятий 
по производству мяса и тушенки из сайга-
ков, но в рамках действующих законода-
тельств. Все заинтересованные лица могут 
обращаться за разрешениями в уполномо-
ченные органы. 

Далее министр провел личный прием 
граждан и дал брифинг для представителей 
СМИ. Он подчеркнул, что в Кызылордин-
ской области будет продолжена системная 
и поэтапная работа по улучшению эколо-
гической ситуации с акцентом на активное 
участие гражданского общества. 

Баглан 
АМАНЖОЛОВ 

Экологическая обстановка – стабильная

В Кызылорде в Доме дружбы со-
стоялась встреча министра экологии 
и природных ресурсов Ерлана Ны-
санбаева с жителями и представите-
лями некоммерческих организаций 
области.
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В настоящее время студенты 
проходят учебно-производствен-
ную практику в одной из веду-
щих медицинских учреждений 
Турции – сети клиник Medicana 
International Hospital.

В первый день практики было 
проведено вводное обучение с це-
лью ознакомления студентов с 
внутренним распорядком, требо-
ваниями безопасности и систе-
мой работы в клинике. Студентам 
были выданы специальные формы 
и индивидуальные идентифика-
ционные карты. Благодаря этому 
они смогли наравне с сотрудни-

ками клиники приступить к прак-
тическим занятиям в различных 
отделениях.   

В течение двух недель кызыл- 
ординские юноши и девушки бу-
дут знакомиться с достижения-
ми современной медицины, совер-
шенствовать практические навы-
ки рядом с опытными зарубежны-
ми специалистами, глубже изучать 
систему работы клиники. В ходе 
практики они углубят свои зна-
ния по таким направлениям, как 
скорая помощь, внутренние бо-
лезни, хирургия, реанимация, се-
стринский уход, а также расширят 

свой профессиональный кругозор.
Эта инициатива – не только важ-

ный шаг к профессиональному раз-
витию будущих медицинских работ-

ников, но и яркий пример укрепле-
ния международного сотрудничества.

Здесь действуют 39 
кружков, каждый из ко-

торых имеет возрастные ограниче-
ния и ориентирован исключительно 
на школьников. Также предусмотре-
ны условия для обучения детей с осо-
быми потребностями: в здании уста-
новлен лифт, оборудованы пандусы 
и расширенные дверные проёмы для 

беспрепятственного передвижения.
– Основная цель академии «Сыр

жұлдыздары» – воспитание всесторон-
не развитой личности. Наши специа-
листы не только расширяют кругозор 
ребёнка, но и способствуют его про-
фориентации. Было бы замечательно, 
если бы уже с пятого класса школьни-
ки начали задумываться о своём буду-
щем. Академия как раз и создаёт все 
условия для того, чтобы выбор про-
фессии был осмысленным и обдуман- 
ным, – сказала директор учреждения. 

На сегодня здесь зарегистрирова-
но более четырех тысяч детей, свы-
ше тысячи из них уже посещают за-
нятия. Формирование групп продол-
жается – ребят приглашают поэтап-
но, по мере комплектования классов.

Один из блоков учреждения пол-
ностью отведён под спорт. Здесь дети 
занимаются плаванием, шахмата-
ми, таэквондо, дзюдо, боксом, воль-
ной борьбой, тоғызқұмалақ, художе-
ственной гимнастикой, теннисом. 

Автор этих строк побывала в од-
ном из залов, где шли занятия по на-
стольному теннису. Здесь установ-
лены четыре теннисных стола. Как 
рассказал тренер Данияр Омирза-
ков, дети тренируются трижды в не-
делю. Настольный теннис способ-
ствует развитию координации дви-
жений, улучшает равновесие, реак-
цию и укрепляет общую физическую 
выносливость.

Двенадцатилетний Алихан Алтай 
с большим удовольствием занимает-
ся в секции.

– Мне очень нравится этот спорт,
тренер нам всё понятно и подроб-
но объясняет, – рассказывает он. – 
Здесь я уже нашёл новых друзей. На 

занятиях интересно. А ещё я записал-
ся в кружок робототехники. Время в 
академии пролетает незаметно. 

В соседнем кабинете проходят за-
нятия по шахматам – это одно из са-
мых востребованных направлений в 
академии. В этом кружке зарегистри-
ровано 476 детей.

Для тех, кто интересуется техни-
кой и точными науками, предусмот- 
рены кружки LEGO – для младших 
школьников и робототехники – для 
ребят постарше. 

На прошлой неделе стартовали 
занятия по новому направлению – 
«Контрольно-измерительные прибо-
ры и автоматика». Две группы ребят 
приступили к изучению основ про-
граммирования, микросхем и авто-
матизированных систем управления. 
Особое внимание уделяется управле-
нию дронами. Как рассказывает пре-
подаватель Ержан Кенжеев, в этом 
деле нужно строго соблюдать прави-
ла безопасности.

– Такие дроны – не игрушки, а
интеллектуальные аппараты, кото-
рые сегодня активно используются в 
полиции, сельском хозяйстве, геоде-
зии, логистике, строительстве, спа-
сательных операциях, – говорит на-
ставник. – Умение управлять подоб-
ными устройствами пригодится де-
тям в будущем. 

На занятиях используются совре-
менные модели дронов. Беспилотник 
BetaFPV отличается лёгкостью и ма-
нёвренностью, что делает его идеаль-
ным для тренировок и первых шагов в 
пилотировании. Boslipro — более про-
двинутый аппарат с камерой, пред-
назначенный для аэрофотосъёмок и 
технического мониторинга. Прежде 
чем приступить к работе с настоящи-
ми дронами, дети проходят обучение 
на симуляторах. Как отметил Е.Кен-
жеев, только после 80 часов теории и 
практики ребята смогут приступить к 
управлению реальными аппаратами. 

Особой популярностью среди ре-
бят пользуется кружок 3D-модели-
рования, который ведёт магистр ин-
форматики Багдат Кадырбеков. По 
его словам, на занятиях дети создают 
собственные виртуальные объекты и 
целые цифровые миры. Программа 
обучения по сложности сопоставима 
с университетскими курсами. 

Кружок изобразительного искус-
ства ведёт опытный педагог Марат-
бек Сейдуллаев. На сегодня здесь уже 
сформировано шесть групп, и каждую 
неделю приходят новые ученики. За-
нятия проходят дважды в неделю. По 
словам преподавателя, рисование по-
могает детям развивать воображение, 
наблюдательность, внимание. 

Также в академии дети могут ос-
воить авиамоделирование, резьбу по 
дереву, гончарное и керамическое 
искусство. Работают кружки по изу-
чению английского языка, актёрско-
го мастерства, а в музыкальной сту-
дии обучают игре на домбре, жетыге-
не, гитаре и скрипке. В будущем здесь 
планируют создать детский ансамбль.

Преподаватель Айнур Ерниязо-
ва ведёт кружки по обучению игре на 
домбре и традиционного искусства. 
Эти направления привлекли уже бо-
лее 200 детей. 

– Рада возможности работать в
этой академии, – говорит Айнур. – 
Многие ребята впервые держат в 
руках домбру, поэтому начинаем с 
азов: рассказываем им о строении 
инструмента, показываем простые 
аккорды. Уверена, пройдёт время и 
среди этих детей появятся настоя-

щие звёзды, которые будут прослав-
лять наше национальное искусство. 

В академии действует медиацентр, 
где школьники осва-
ивают основы журна-
листики, видеосъёмки, 
видеомонтажа и соз-
дания медиаконтента. 
Ребята учатся работать 
с камерой, писать тек-
сты, монтировать ви-
деоролики и брать ин-
тервью. Здесь также 
функционирует студия 
звукозаписи. Детям не 
нужно никуда ехать, 
чтобы записать голос, 
озвучку или песню — 
всё необходимое обо-
рудование находится 
в медиацентре. В бли-
жайшее время плани-
руется запустить новый 
проект, ориентирован-
ный на создание аудиокниг. 

В научных кружках ребята изуча-
ют математику, химию и биотехноло-
гию. Школьники имеют возможность 
проводить свои первые исследования 
в лабораториях. 

По словам жительницы Кызылор-
ды Жанар Сагынаевой, узнав об от-
крытии академии, она без раздумий 
записала всех своих детей в кружки.

– На прошлой неделе мне позво-
нили работники академии и сообщи-
ли, что подошла очередь младшего 
сына, – рассказывает женщина. – Те-
перь дважды в неделю приводим его 
на теннис и дзюдо. Он в полном вос-
торге. С радостью посещает трени-
ровки, уже подружился с ребятами. 

Я искренне рада, что в нашем городе 
появился такой центр, где дети могут 
всесторонне развиваться. 

По словам директора учрежде-
ния Ж. Бимураткызы, набор педа-
гогов в академию осуществляется на 
конкурсной основе: команда актив-
но формируется, есть свободные ва-
кансии. Объявления публикуются на 
официальных страницах учреждения 
в социальных сетях.

В академии созданы все условия для 
гармоничного развития детей, реа- 
лизации их творческих инициатив и 
раскрытия потенциала. Директор уч-
реждения верит, что отсюда выйдут 
будущие чемпионы, изобретатели, 
исследователи и уверенные в себе мо-
лодые лидеры.

Айдана МУСАЕВА
Фото автора
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Кызылординские студенты на стажировке в Турции
МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

Как известно, в  прошлом месяце в нашей области прошла 
международная научно-практическая конференция с участием 
министра здравоохранения Акмарал Альназаровой и акима обла-
сти Нурлыбека Налибаева. На этом мероприятии глава региона 
вручил кураторам путевки для зарубежной стажировки двенадца-
ти студентов Кызылординского медицинского высшего коллед-
жа, обучающихся на фельдшера.  

«Сыр жұлдыздары»: академия для будущих звёзд
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Утеря
Просим считать недействительными утерянные бланки иностранных разре-

шений ИП Зангирова Г.М. стран Литва №0002253, Латвия №KE516717, выдан-
ные инспекцией транспортного контроля г. Кызылорды 23.05.2025 г.

Следующий номер газеты выйдет в субботу, 12 июля с. г.

Коллективы ТОО «Сыр медиа» и областной газеты «Кызыл- 
ординские вести» выражают глубокие соболезнования на-
шей коллеге, руководителю отдела «Экономика» Мире Жа-
кибаевой в связи с кончиной матери, ветерана журналистики 

Валентины ЖАКИБАЕВОЙ

По вопросам размещения рекламы в областных 
газетах «Кызылординские вести», «Сыр бойы» и 
«Ақмешіт жастары», в городской газете «Ақмешіт 

апталығы», а также в районных газетах, 
обращайтесь по телефонам: 40-11-10 (1058), 

70-00-52, e-mail:smjarnama@mail.ru.
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